

# Indicador Político

Carlos Ramírez

## ■ Obama: pragmático proyecto 279

### ■ Migración, sólo en el Capitolio

Detrás de la parafernalia mediática que envolvió la visita oficial del presidente Barack Obama, los espacios de México dentro del sistema de toma de decisiones de Estados Unidos son escasos, dice a Indicador Político el periodista Jorge Ramos, conductor del *Noticiero Univisión*, el más importante en español en EU.

Asimismo, Ramos agrega que la reforma migratoria de Obama no va a atender los reclamos de México sino que responderá al "Proyecto 279", un plan de Obama para diseñar una adecuación migratoria con 278 congresistas y el propio Obama. Por tanto, será una reforma a la medida del Congreso de EU, no de los países que aportan indocumentados.

En este contexto, Ramos afirma que México debe diseñar su propia agenda bilateral con EU porque hasta ahora la relación es solamente reactiva por parte de México. "No veo creatividad ni liderazgo", agrega en una entrevista realizada en Washington hace unas semanas.

A continuación se presentan las partes importantes de la entrevista con Jorge Ramos:

"México no está en la agenda, México no es una prioridad para Obama. Y soy mexicano y me duele decirlo. Y si América Latina no se mete en el juego, en el juego donde está China, la India, Rusia y la Unión Europea, América Latina corre el riesgo de ser irrelevante dentro de una década. México no está en las prioridades de Obama. Y México va a tener que luchar muchísimo para entrar en las prioridades de Obama. Nos hemos quedado a un lado frente a un plan energético que Obama quiere realizar junto con Brasil. Para empujar una agenda mexicana en Washington México va a tener que aprender muy bien cómo funciona el Capitolio, cómo funciona la Casa Blanca, para poder influir un poquito.

"Peor aún: si escuchamos bien, Obama quería renegociar o suspender el Tratado de Libre Comercio con México y Canadá y eso puede afectar a millones de mexicanos. Obama ha prometido la reforma migratoria durante su primer año pero no es un acuerdo migratorio con México; no, cuidado, no va a ir a hablar con Felipe Calderón ¿y tú qué crees que vamos a hacer? No, va a hablar con el Capitolio, con 435 representantes y los cien senadores, con ellos van a definir la reforma, no con México.

"Existe un proyecto llamado el Proyecto de los 279, en donde se necesitan 218 diputados, 60 senadores y el presidente, un total de 279 personas, para que sea aprobada la reforma migratoria de Obama. Es algo muy pragmático. Yo recuerdo que con Bush y todavía con Fox se pensaba convencer al Congreso. La política al final de cuentas es una cuestión de resultados y Obama es un hombre de resultados. Entonces, de lo que se trata es muy sencillo: te los llevas a comer o te reúnes con ellos y vas convenciendo uno por uno hasta que llegas a los 279."

**Carlos Ramírez:** ¿percibes que Obama tiene cierta sensibilidad respecto a México?

**Jorge Ramos:** empecemos por algo como muy básico. Obama es un hombre extremadamente inteligente, pero México nunca ha sido una de sus prioridades. Si queremos que Obama haga algo con México y con América Latina tenemos que chambear muy duro o sea, tenemos que convencerlo de que México es una parte muy importante de los Estados Unidos porque si no vamos a ser relegados una vez más.

**Carlos Ramírez:** pero México no tiene una agenda para Estados Unidos, no tiene una agenda para Obama. ¿Qué está fallando ahí, hasta dónde también va a ser culpa de nosotros como país?

**Jorge Ramos:** tienes toda la razón porque México está sólo reaccionando, o sea, yo no he escuchado una propuesta mexicana de "vamos a hacer esto con Obama". Lo que estoy viendo desde México es: "uy, cuidado, Obama quiere suspender o renegociar el Tratado



Continúa en siguiente hoja

Fecha <b>17.04.2009</b>	Sección <b>Política</b>	Página <b>36</b>
----------------------------	----------------------------	---------------------

de Libre Comercio, vamos a tratar de hacer propuestas para salvar el Tratado de Libre Comercio, o vamos a presionarlo un poquito más con el tema migratorio". Pero **no veo mucha creatividad ni liderazgo** del lado mexicano para empezar a cambiar las cosas, absolutamente no lo veo. Está claro qué quiere Obama, pero si te haces la pregunta del otro lado, ¿qué quiere Felipe Calderón con los Estados Unidos? No sé, y tú y yo somos periodistas y **deberíamos** saberlo, debería ser tan obvio que como dicen mis amigos cubanos se tendría que caer de la mata, pero no se cae de la mata, entonces creo que México está **obligado** a tener una agenda con los Estados Unidos, una agenda que por el momento me parece invisible.

"La única forma de funcionar en los Estados Unidos es **entendiendo** cómo funciona el

Capitolio, cómo funciona la Casa Blanca y si México quiere **influir** en las decisiones en los Estados Unidos, entonces debe hacer loby, venir a Washington y tratar de convencer a estos 279 influyentes norteamericanos para que abran las exportaciones a productos mexicanos..., pero ese loby **no lo veo**, no veo un grupo que esté promoviendo los intereses de México en los Estados Unidos.

"La prioridad de Obama son los Estados Unidos, y cuando le preguntas a Rahm Emanuel, jefe de gabinete, cuáles son las prioridades de Obama, él dice muy sencillo: economía, economía y economía o trabajos, trabajos, trabajos. Tiene muchas preocupaciones, tiene dos guerras, tiene una Rusia que crece en poderío, China y la India que están creando un mundo multipolar en el planeta. Pero la **prioridad** de Obama son trabajos, tiene que crear tres millones 500 mil empleos, ése es su objetivo. **Si no crea estos empleos Obama dejaría el poder dentro de cuatro años.**" ☒

[www.indicadorpolitico.com.mx](http://www.indicadorpolitico.com.mx)  
[carlosramirez@hotmail.com](mailto:carlosramirez@hotmail.com)

*La reforma migratoria de Obama no va a atender los reclamos de México sino que responderá al "Proyecto 279", un plan de Obama para diseñar una adecuación migratoria con 278 congresistas y el propio Obama*